

INFO GRI COLLECTIVITES

Le supplément d'information de la Chambre d'Agriculture d'Ile-de-France - DÉCEMBRE 2016 - N°8

SOMMAIRE

Edito

Mauvaise Moisson 2016 : les Collectivités en soutien

Prestations pour les collectivités

Accompagnement foncier/installation Zones à enjeu eau

Le saviez-vous

La filière céréalière d'Ile-de-France, un trésor régional

Dans les champs

Récoltes cultures de printemps et préparation de la campagne 2017

Directeur de la publication : C. HILLAIRET
Conception : Bureau Communication

2, avenue Jeanne d'Arc - BP111
78153 LE CHESNAY CEDEX
01.39.23.42.00
www.ile-de-france.chambagri.fr
accueil@ile-de-france.chambagri.fr



Mauvaise Moisson 2016 : les Collectivités en soutien

Au dernier numéro de cette newsletter, nous évoquons les difficultés financières rencontrées par les exploitations agricoles de grandes cultures suite à la moisson catastrophique 2016. Les collectivités, sollicitées par la Chambre d'agriculture et le syndicalisme FDSEA-JA, ont décidé d'apporter un soutien exceptionnel pour soulager la trésorerie des agriculteurs. Ainsi la Région a consacré une enveloppe de 6.5 millions d'euros pour une aide à l'achat de semences certifiées afin que la mauvaise qualité des grains 2016 ne soit pas vécue comme une double-peine en impactant la campagne 2017. Quant aux Départements des Yvelines, de l'Essonne et du Val d'Oise, leur concours avoisine le million d'euros, par le biais d'une aide au maintien du conseil dans les exploitations. Cette aide, délivrée sur justification de souscription auprès d'un organisme habilité en 2016, sera un coup de pouce pour permettre à l'agriculteur d'être accompagné pour la campagne qui a débuté cet automne, et qui demandera à nos organisations professionnelles la plus grande vigilance pour ne pas laisser d'exploitation seule face à ses difficultés et permettre à tous de passer le cap de cette mauvaise année.

Pour plus d'information : CAIF - Bureau Communication et Information : 01.39.23.42.16

Christophe LEREBOUR, agriculteur à Gometz la ville (91) et Président Comeco



Accompagnement foncier/installation Zones à enjeu eau



Le 8 décembre s'est tenu un colloque co-organisé par le Département du Val d'Oise et le PNR du Vexin à l'intention des élus du territoire. Une occasion pour la Chambre d'agriculture de présenter ses actions d'accompagnement du développement agricole dans les zones à enjeu eau. Installation, évolution des pratiques vers des démarches plus vertueuses pour l'environnement, mise en place de circuits courts pour favoriser un approvisionnement local de la restauration collective notamment, autant de sujets qui ont permis de vif échanges et démontré l'intérêt de recourir aux compétences des agents de la Chambre d'agriculture. Les Bureaux Aménagement et Agro-environnement étaient principalement visés, sur des actions aussi diverses que l'animation de plans d'actions sur les aires d'alimentation de captages, ou terrains sensibles aux problématiques d'érosion et ruissellement, ou encore la préservation des espaces agricoles, naturels et forestiers lors de l'évolution des documents d'urbanisme.

Pour plus d'information : CAIF - Service Entreprise et Territoire : 01.39.23.42.39

Elise SIMON

Responsable du Bureau Communication et Information - CAIF



La filière céréalière d'Ile-de-France, un trésor régional



Alors que l'agriculture francilienne a été fortement impactée par les conditions climatiques hors-normes de 2016, le journal Le Parisien a sorti un cahier spécial valorisant la filière céréalière d'Ile-de-France. Aujourd'hui elle représente :

365 000 hectares cultivés en céréales chaque année. Portés par la fertilité des terres du bassin Parisien, blés, maïs, orge... couvrent près des deux tiers de la surface régionale.

4000 exploitations sur 5000 qui produisent des céréales.

3 millions de tonnes de céréales produites chaque année : le blé tendre pour 65 % de la récolte soit 2 millions de tonnes, suivi de l'orge 0.5 Mt, du maïs 0.4 Mt et le reste de blé dur.

15 % de la production nationale de farine

70% des grains (blé tendre, orge, maïs et colza) font l'objet d'une 1ère commercialisation en France, 20% partent à destination de l'Europe et 5% à l'international

43 000 emplois, la filière céréalière est une réalité économique dans l'espace régional. La palette des métiers dans le secteur s'élargit année après année et se tourne vers l'innovation tant dans les exploitations que dans les centres de recherche.

Pour plus d'information : CAIF - Bureau communication et information : 01.39.23.42.16

Pour en savoir plus :

<http://www.ile-de-france.chambagri.fr/affiche-actualites-detail-1954>

Anne RINCHART
Chargée de communication – CAIF



Récoltes cultures de printemps et préparation de la campagne 2017



La récolte des maïs a elle aussi été très décevante cet automne 2016 avec des rendements en baisse de 20 à 40 %. Même en situation irriguée, les rendements sont en dessous de la moyenne des 5 dernières années. Comme le reste des cultures, le maïs a souffert d'un manque d'ensoleillement en fin de printemps.

Seule note positive pour finir cette campagne 2016 difficile, les résultats conformes des dernières betteraves arrachées qui ont profité d'une remonté des teneurs en sucre. Mais ces bons rendements ne permettent pas de compenser les résultats des premiers arrachages, qui eux souffraient d'un manque de richesse en sucre.

Après un printemps très arrosé, on déplore une fin d'été et un début d'automne très sec, provoquant de nombreuses inquiétudes quant au devenir des parcelles de colza. Certaines ont déjà été ressemées, d'autres le seront peut-être en sortie d'hiver en fonction du froid que l'on rencontrera.

Les semis d'orge et de blé ont aussi démarré dans le sec, mais le retour de la pluie mi-octobre permet d'assurer des levées très homogènes, elles sont juste de densité légèrement inférieures aux objectifs. Nous avons connu une belle arrière-saison pour la récolte des betteraves et des maïs, ce qui a permis de semer la campagne 2017 dans de bonnes conditions.

Quant au développement des céréales d'hiver, nous sommes aujourd'hui sur des stades peu avancés. La croissance des plantes est ralentie par les faibles températures arrivées dès la fin du mois de novembre, les herbicides appliqués pendant ces périodes de froid, et peut-être aussi par un manque de vigueur de nos semences issues de la récolte 2016, de moindre qualité qu'à l'accoutumée.

Au final nous devons être très vigilants sur le comportement de nos cultures en sortie d'hiver.

Pour plus d'information : CAIF - Service Technique et Economique: 01.39.23.42.40

Christophe DION
Responsable du Service Technique et Economique - CAIF

